
铭皓科技有限公
司新建项目位于市科
技产业园区，建筑面
积约5万平方米，主要
生产车用电子零部件
及其他元器件。建成
后，预计年产车用电
子零部件10万件，其
他元器件5万件。

记者 计海新 摄

铭皓科技项目
加 速 推 进

今 日 导 读
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本报讯（记者 薛海荣）记者
日前从太仓海关了解到，今年1
至11月，我市外贸进出口总额达
1001亿元，同比增长21.9%，高
于苏州平均水平9.3个百分点，
连续8个月蝉联苏州地区外贸增
幅之冠。

数据显示，前11月我市外贸
对欧盟、东盟等主要贸易伙伴稳
中有增，对欧盟（不含英国）进出
口额达262.4亿元，增长47.2%；
对东盟进出口额达219.6亿元，增
长7.5%。此外，对“一带一路”中
东欧16国进出口额达23.8亿元，
增长41.9%；对RCEP贸易伙伴
进出口额达381.8亿元，增长8%。

民营企业进出口增速最快、
比重提升。1至11月，民营企业
进 出 口 额 达 347 亿 元 ，增 长
31.8%，占比升至34.7%。一般贸
易进出口额达 731 亿元，增长
24.4% ，占 全 市 外 贸 总 值 的
73%，较去年同期提升1.4个百
分点。机电产品出口和劳动密
集产品出口增长。1至11月，我
市出口机电产品385.2亿元，增
长60.2%。特别是集装箱、摩托
车等出口成绩优异，贸易额分别
达103.3亿元、19.5亿元，同比增
长1.3倍、1.4倍。此外，汽车零
配件出口表现不俗，共计21.4亿
元，同比增长23.6%。

我市进出口总额突破千亿元

本报讯（记者 徐静）12月17
日，中德融创工场举办2021年企
业社会责任颁奖典礼，中国德国
商会（上海）、太仓市特殊教育学
校、慧鱼汽车系统（太仓）有限公
司等17家企业、机构因携手中德
融创工场共同推动残健共融的社
会实践，分别荣获同心同行奖、可
持续供应链奖、专业赋能奖、资本
向善奖、教育影响力奖和社群倡
导奖。

作为德国企业在华建立的首
家残障人士公益工厂，中德融创
工场自成立以来，不仅帮助众多
本地智力障碍人士实现就业，还
通过为有残障用人需求的企业提
供支持性就业服务等方式，推动

智力残障人士更好融入社会。如
今，中德融创工场已成长为我市
乃至全国最成功的社会项目之
一，为其它地区残障人士融合项
目提供了成功样板，受到了广泛
的关注和认可。今年8月，中德
融创工场获得社会企业认证，成
为“中国好社企”。

近年来，越来越多企业、机构
和爱心人士开始关注残障群体，
并选择与中德融创工场携手，通
过多种途径促进残健共融。“残健
融合是我们的共同利益，也将让
我们共同获益。”中德融创工场相
关负责人表示，希望未来有更多
企业参与进来，共同促进残障人
士就业和融入社会。

筑梦善行 残健共融
2021年企业社会责任颁奖典礼举行

道路、绿化、亮化等“九通一
平”设施建设到位，掩映其间的现
代化车间高大气派……日前，记者
来到太仓生物港采访，看到这一项
目进入招商运营阶段。

“生物港三期项目已通过竣工
验收，于2021年10月取得不动产
权证，项目由港区投资公司投资建
设。”港区投资公司负责人介绍，该
项目于2019年11月开始施工，总
建筑面积约4.6万平方米，包含6
幢GMP标准车间，车间为4层或5
层框架结构。

生物医药产业作为新经济的
重要组成部分，在创新发展战略中
起着不可或缺的作用。瞄准这一

产业趋势，港区按照“医械、医疗、
医药”三医并举的产业定位，构建
孵化器—加速器—产业基地的“三
级跳”创新创业服务体系，规划建
设国际知名、国内一流的生物诊断
试剂专业园区——太仓生物港等
载体，沿着体外诊断、植介入治疗
器械和再生医学材料三个维度着
力招商引智：体外诊断产业链主攻
上游的原料、中游的试剂和下游的
设备；植介入治疗器械重点引进心
脑血管器械、口腔和眼科器械、微
波治疗等；再生医学材料着力建设
研发平台，开发生物补片、可吸收
止血夹、骨科修复等高端医疗器
械。

生物港规划建设公共服务中
心、孵化加速中心、产业中心、公用
工程及检测中心4个区域，规划面
积超过700亩，其中，融创科技启
动生物港园区建设约250亩，前三
期已建成，总建筑面积约10万平
方米，2022 年拟启动四期建设。
作为省众创空间和省科技企业孵
化器的太仓生物港一期工程、二
期工程投入运行后，吸引了百德、
恒度生物、中新棠国业等30多家
优质企业入驻，并取得实实在在
的成效。比如，恒度生物突破国
外“卡脖子”技术，自主研发生产
系列纳米微球，保障国内 IVD原
料供应链安全；海苗生物攻克了
新冠病毒变异株检测难题，取得
美 国 FDA 紧 急 使 用 授 权 认
证；中新棠国业在纳米氧化锆的
基础上，建设活性骨粉研发平
台，产品可实现骨组织缺损修复
和再生；百德微波消融针及仪器

行业领先……
在前期项目的基础上，10月

20日，北京思纳福数字PCR检测
设备及试剂、南京博视眼科手术机
器人及美瞳、北京美立刻医疗器械
等6个项目成功签约。据了解，生
物港三期还有近20个在谈项目正
有序推进，有望明年开春再签约入
驻一批优质项目。

“现在，这个园区的产业化项
目迅速增多，不少企业在入驻几年
内实现从千万元投入到估值超亿
元的跃升，竞相从租赁一层楼向租
赁一幢楼转变。”港区投资公司负
责人表示，他们秉承“打造精品工
程”的理念，发扬“精益求精、精工
细筑”的精神，高标准建设生物港
三期项目。建成后的生物港三期
项目将助力港区引进更多的高端
人才和团队，为港区生物医药产业
链式发展、集群化发展提供优良的
载体配套和营商环境。

聚焦重点项目

太仓中集冷藏物流装备有限
公司（以下简称“太仓冷箱”）生产
车间外，一套套约有两三层楼高的
大型环保设备基本安装完成，工人
们正在做最后的调试工作。这是
太仓冷箱为治理挥发性有机物
（VOCs）而实施的油性漆改水性
漆技改项目，总投资1.2亿元，项目
已接近完工。

VOCs 是形成 PM2.5、臭氧等
二次污染物的重要前体物，要持续
改善大气环境质量，必须开展
VOCs深度治理。集装箱需要表
面喷涂，太仓冷箱将生产原料从油
性漆改成水性漆，可从源头上减少
VOCs的产生；新上马的大型环保

设备，则能收集处理从底漆、中层
漆到面漆各喷涂步骤产生的污染
气体。污染气体在设备中经过两
次水洗和一道活性炭过滤才能外
排，处理率达90%以上。

由于处理工艺中增加水洗，太
仓冷箱还新建设了一套废水处理
设施，经过处理的水可再次回到废
气处理设备循环利用，这部分设备
的投入多达3000余万元。

“水性漆的VOCs含量比油性
漆低得多，经过测算，我们公司完
成这个技改项目后，每年大概能减
少VOCs 排放 1000 吨。”太仓冷
箱 HSE经理徐聚增介绍说。

太仓冷箱是全球化的综合冷

链装备和解决方案供应商，是世界
级的冷藏箱生产基地。2020 年
底，为响应国家号召，太仓冷箱与
其他4家在国内影响力较大的冷
藏集装箱生产企业签订了自律公
约，其中一项承诺便是在今年7月
份开始冷藏集装箱停止整箱使用
油性漆喷涂。

环保设备的投入只是太仓冷
箱此次技改项目的一部分。因原
料发生变化，4道喷涂生产线的设
备需要重新购买，生产线需要重新
建设。为此，公司在今年 7月停
产，经5个月改造，项目已接近尾
声。

“油性漆改水性漆，是一个世
界性趋势。就国内而言，在集装箱
行业，太仓冷箱走在了全国前列，
这次开展‘油改水’应该是省内第
一家、全国第二家。”徐聚增说。

此次技改，也得到了太仓生态
环境局的大力支持。在该局的悉

心指导下，太仓冷箱成功申请到中
央大气治理专项资金985万元。

实际上，太仓生态环境局近几
年始终把推进VOCs深度治理作
为工作重心之一。推动源头替代
治理，今年对120家使用有机溶剂
的企业开展了相关排查评估工
作。落实无组织深度治理，2020
年完成291家企业无组织深度治
理工作；开展无组织全面排查评估
工作，目前已排查377家，下达重
点整治任务48家。实施精细化管
控，第二批37家省级VOCs排放
重点监管企业将在今年年底前完
成“一企一策”编制工作。重点开
展企业治理帮扶，今年已开展
VOCs治理技术培训12次，1000
多人次参与，现场指导企业100多
家，帮助企业查找问题，指导企业
改进技术、少走弯路。一套“组合
拳”打下来，有力地推动“太仓蓝”
变成“常态蓝”。

可年减排VOCs约1000吨
□本报记者 王俊

太仓中集冷藏物流装备有限公司投入1.2亿元实施
油性漆改水性漆技改项目——

本报讯（记者 薛海荣）12月
18日，我市召开安委会全体成员
（扩大）会议暨安全生产专项整治
领导小组会议，回顾总结今年以
来安全生产工作情况，分析研判
当前安全生产形势，进一步动员
各地各部门在压实责任、细化举
措中抓好当前及下阶段重点任
务，为推动高质量发展构筑坚实
的安全屏障。市委副书记、代市
长胡卫江出席会议并讲话，市委
常委、常务副市长吴敬宇主持会
议，副市长韩飚、顾建康、祝真旭
出席会议。

胡卫江指出，目前我市安全
生产形势总体平稳，但个别行业
领域安全事故仍时有发生，安全
生产责任还没有完全压紧压实，
吸取教训、举一反三的工作做得
还不够彻底、不够到位。各地各
部门必须做好“四个自问”，问问
自己的责任意识是否足够强烈？
工作执行是否足够有力？治理能
力是否足够过硬？本质安全是否
足够牢靠？岁末年初安全工作要
聚焦责任落实，统筹重点工作衔
接；聚焦重点领域，狠抓安全风险

防控；聚焦预警监测，全力做好应
急准备。

对于2022年全市安全工作，
胡卫江强调要注重“三个突出”。
首先，要突出源头着力。强化“隐
患就是事故”的意识，坚持以“四
不两直”的方式开展排查。结合
国土空间全域整治，持续加大落
后产能淘汰退出力度；其次，要突
出精准发力。以安全生产专项整
治三年行动为工作主线，盯紧既
有建筑、交通运输、危化品、城镇
燃气、消防等重点领域，彻底根治
一批“老大难”问题；第三，要突出
监管有力。加大联合执法、专项
执法、暗查暗访力度，对各类非法
违法的生产经营和建设行为要果
断亮剑、重拳整治、坚决打击。

今年以来，全市上下认真贯
彻上级决策部署，深入开展安全
生产专项整治行动，全面落实省
督查、苏州及我市督导反馈问题
和“一年小灶”回头看清单问题整
改，安全生产形势保持平稳态势。

会上，城厢镇、市教育局、市
公安局、沙溪镇、市住建局、市水
务集团6家单位作了交流发言。

做好“四个自问”注重“三个突出”

为高质量发展构筑安全屏障

生物港三期项目招引“意中人”

2019年11月开工建设，总建筑面积约4.6万平方米，
建成6幢GMP标准车间——

□本报记者 李孝忠
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